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接手球队之后，在仅仅只踢了两
场内部教学赛的情况下，就率队出发
日本征战12强赛。对李霄鹏而言，要用
过去两场比赛的结果来证明他是否合
格，显然是不公平的。
对比之前的李铁，有人欣赏李霄

鹏的“高情商”，认为他至少不会为自
己和球队无故“树敌”；但也有人为此
担忧，认为这样的“高情商”容易成为
牵制；同时在整体成绩上，过去一年其
在联赛中的表现也难言出挑。但不管
如何，目前中国男足的主帅是李霄鹏，
他就应该获得属于自己的时间和建队
空间。

抛开人员，在比赛的设计和打法

部署来看，李霄鹏已经开始对球队进
行改造。尽管在对阵日本队的比赛
时，这些都没能奏效，但现实来看，由
于中国队已经基本丢失了进军世界
杯的希望，因此剩余两场小组赛，倒
不失为是个锻炼队伍的契机。从补招
入队的10人来看，大部分都是过去一
个赛季中表现不俗的球员，而像高准
翼、杨立瑜这样的球员，曾分别入选
过各级国字号球队。而蒋圣龙、段刘
愚、高天意也都是联赛中冉冉升起的
新星，吴少聪此前其实已经进入了球
队出征日本的名单，只是最终没能成
行而已。

尽管从能力上来说，在这10人名

单之外，仍有不少各条线上的球员有
资格竞争，但考虑本身在队的人员已
有不少，因此这一阶段的训练，不太
可能会在人员方面继续扩充了。另
外，过去一年中，有不少球员都打满
了俱乐部和国字号的所有比赛，他们
的身体状态和伤病问题也是教练组
需要观察的，比如王大雷等，在入队
不久后又受到伤病困扰，甚至一度无
法参加合练。
另一方面，随着中国队征战世预

赛的征程告一段落，今年的联赛何时、
以何种赛制开打，将成为近期各方关
注的焦点。但愿，这些问题的答案，不
用让人等太久……

成年国家队重建在即，年轻一辈
的U21国足日前正重新集结投入训练，
主帅成耀东此次召入了多达50名球
员，以备战2024年巴黎奥运会。

受疫情影响，2001年龄段的这支
国青队在2020年开始参加中乙联赛，
这在当时也算是“没有办法的办法”。
对于那些能够在俱乐部中踢上比赛的
球员，国青一律开了“绿灯”，其他的球
员通过联赛的锻炼，确保了近两年里
有正式比赛可踢。从目前来看，这样的
措施确有必要。
去年，国青继续组队征战中乙和

足协杯，联赛中以盐城赛区第五的成
绩进入保级组，第二阶段以3胜2平2
负积11分排在黔南赛区第二位。足协
杯赛场上，国青队进入了32强。据统
计，整个2021赛季，国青队先后有多达
45名球员亮相。
自2019年7月接手球队以来，主帅

成耀东就一直在不断地调试人员，当
然，可供选择的对象主要还是集中于
国内俱乐部。其中，山东泰山贡献了九
人，上海两支球队共计被征召了14名
球员，像海港球迷耳熟能详的阿布拉
汗、刘祝润都已入队。此外，在2020年
5月因违纪被禁赛的六人中，有五人重
新归队，其中就包括了联赛中有两球
入账的陶强龙。来自海港队的中场彭
号虽然没有在去年联赛中亮相，不过
在两年前的亚冠赛场，他上演过自己
的一队处子秀。
昨天，U21国足已经在东方绿舟训

练基地集结，此次集训将一直延续到3
月5日，今年球队的主要任务之一就是
年中的U23亚洲杯。而从长远来看，还
有更具挑战性的2024年巴黎奥运会
在等待着小伙子们。

正在隔离期中的中国男足，日前补招了10名球员加入集训，他们分别是廖力生、高准翼、

杨立瑜、童磊、严鼎皓、段刘愚、高天意、韩佳奇、蒋圣龙、吴少聪。 一时间，球队志在“年轻化”的

形象呼之欲出。

不过，纵观本届国足征战40强赛和12强赛的过程可以看到，年龄和以往一样，并不完全是

影响球队整体战斗力的关键因素，在真正重塑国足整体形象、提升球队整体水平之前，中国足

球更为关键的， 还是要理清关系， 激发与球队有关的所有人员， 真正以团队的方式投入战

斗。 本版撰稿 首席记者 刘闻超
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在很多人眼里，李铁是那个“不

愿”起用归化球员的人，可是他们似

乎却忘了， 洛国富自己在接受采访

时提到的那句：“我和李导真的是十

分地熟悉、十分地了解，这让我们之

间共事会特别容易一些……他绝对

是我的一个兄弟、好朋友。 ”

如果将帅之前是彼此理解的，

那么为何外界对于国足在归化球员

的使用上还会有如此多不同的意

见？归根结底，还是针对归化球员工

程本身的不同意见。

众所周知， 中国足球的归化球

员与其他领域的归化选手有本质不

同，从成绩来说，刚刚获得北京冬奥

会女子大跳台决赛冠军的谷爱凌算

是一个典型， 但中国足球要找到这

样一个人几乎是不可能的事情。 站

在国际足联的角度， 之所以要为足

球世界的归化球员设立那么多前提

条件， 目的显然也是出于限制的角

度考虑，毕竟，再优秀的球员，也没

有几个五年时间可以“等待”。

但其实，无论是归化的对象，还

是有无血缘归化身份的问题， 到最

后大众予以“打分”的标准，仍然是

结果，或者说是贡献。 如果，中国队

中的归化球员真的展现出了十足的

高水准， 那么围绕归化球员有无用

论、该不该用的讨论，可能早早就偃

旗息鼓了。

李霄鹏上任后， 在归化球员的

管理上，显然更倾向于“怀柔政策”，

这在一定程度上是从球员、 球迷的

情绪出发。很遗憾，这对于比赛最终

的表现和结果来说， 同样没有起到

改变作用。

有观点认为，12强赛最后两战，

国足可以考虑启用年轻化战略，同

时也可以不召入归化球员， 从而给

更多本土才俊机会。

不过，需要指出的是，不召入归

化球员和归化球员战略告一段落两

件事之间，还是要区分来看。 首先，

作为主教练的李霄鹏有权决定是否

要继续征召几名身在海外的归化球

员， 尤其是在归化之后尚未露面过

的“小摩托”费南多。其次，如果下一

次比赛不召入归化球员， 那么是否

要对他们制定相应的训练计划？ 如

何对他们进行远程的状态监控？ 几

人未来身在何地踢球？ 诸如此类一

系列问题，都应该是中国队教练组、

中国足协乃至有关部门需要实时掌

握的。

同样一支球队，在上下半场比赛
中会呈现出两种状态，这在足球比赛
中并不少见。同样一支球队，在一个系
列赛中，呈现出两种截然不同的精神
面貌，这种状况出现最多的大概也就
是中国队了。

中国足球的整体水平不高是现
实，中国男足的实力在亚洲早已今非
昔比也是现实，但是中国男足的实力
不济中，也有所区分，究竟是相对的不
堪一击，还是全力以赴过后仍无力取
胜？从李霄鹏上任后的两场比赛来看，
似乎更贴近于前一种，尤其是大年初
一1比3负于越南的比赛。越南足球在
进步不假，可仅仅几个月前，国足仍然
可以3比2力克对手，并且在比赛中一
度取得两球领先的优势。结果两队第
二次相遇，国足除了终场前徐新的那
粒进球外，几乎没有别的有威胁进攻。
但，这真的是李霄鹏的问题吗？围

绕在国足此次冲击12强赛前后，似乎
总有没能形成合力的部分在困扰着这
支球队。还记得40强赛最后四轮，中
国队以全胜战绩突围，实事求是地说，
那也的确是中国足球目前能够触及到
的“天花板”。面对12强赛，实力不占
优、主场也没有，留给国足的其实只有
全力以赴，结果随缘这一条路。只不
过，在进入12强赛后，围绕归化球员有
无用论、主帅李铁个人言论等问题的
争论，就一直没有停止过，已经有很长
一段时间，中国足球在真正对抗对手
之前，首先要应对源自内部的某种“自
我消耗”。
竞技体育，“菜”是原罪，在国足身

上甚至都有些“妖魔化”。就在最近，还
有两件事最能体现国足阵营所处的嘈
杂环境。先是球队为赞助商拍摄的海
参宣传片，结果采访中几句话被一通
加工后成为不明真相的球迷讥讽、谩

骂国足的理由；另一件事则是包括海
港队老将于海在内，一些根本没有入
选本届国足的球员，其社交账号居然
也没能幸免于潮水般的责骂，这不由
让人疑惑，在诸多对国足的讨伐声中，
究竟是球迷本身居多，还是充斥着网
络“水军”？国足不是不能批评，但避免
我们自身的足球环境和足球氛围一步
步走向“畸形”，同样是中国足球进步
的一个前提条件。
李霄鹏上任后，国足在上海搞了

两周多人集训，作为在很多人眼里于
联赛中证明过
自己的主帅，
很难想象李霄
鹏会对国内球
员的实力和状
态没有自己的
观察。之所以
要如此“大搞
特搞”，其背后
的原因耐人寻
味。在此之后，
则是归化球员
洛国富由于无
法按计划赶上
飞机而炮轰足
协。一支球队，在距离比赛开打一个月
不到的时间里，连人员、队伍凝聚力这
样最根本的问题都没有组织好，又怎
能让人期待他们真的可以踢出正常的
足球？

综合来看，国足要重新出发，在竞
技和业务层面之余，首先要解决好内部
自上而下的凝聚力问题。40强赛突围之
后，武磊在接受采访时提到，感觉现在
的国家队在氛围上和以前不同，日常生
活的细节上也更有仪式感。足球需要这
些东西，很遗憾，随着12强赛的深入，这
些东西又变得不那么清晰起来。

补召10人，现在才是“李霄鹏”时间

归化球员召不召
仍是一个两难选择
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“海参门”，国足有点冤 U21国足
昨日上海开练


